
DOI: 10.31249/j.2949-2408.2023.03.05

УДК 327

ЭВОЛЮЦИЯ ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКОГО КУРСА ИРАНА В ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКЕ В КОНТЕКСТЕ ТРАНСФОРМАЦИИ СИСТЕМЫ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ

ГЛУХОВ Иван Дмитриевич

атташе, Посольство Российской Федерации
в Федеративной Республике Бразилии.

E-mail: ivguerreirodapaz@gmail.com

ORCID: 0009-0001-2252-533X

Для цитирования: Глухов И.Д. Эволюция внешнеполитического курса Ирана в Латинской Америке в контексте трансформации системы международных отношений // Ближний и Постсоветский Восток. – 2023. – № 3 (3). – С. 77–96. – DOI: 10.31249/j.2949-2408.2023.03.05.

Аннотация. В статье рассматривается развитие внешнеполитического курса Ирана в реалиях трансформации системы международных отношений на примере латиноамериканского турне президента Исламской Республики Эбрахима Раиси, которое он совершил в июне 2023 г. Выявлены основные сферы взаимодействия Ирана с ключевыми партнёрами в регионе: Венесуэлой, Кубой, Никарагуа. Проведен анализ реакции СМИ и аналитических кругов США и Европы на состоявшиеся визиты, которая отражает основные опасения американского политического руководства относительно активизации Ирана в регионе. Даны авторская оценка перспектив расширения сотрудничества Ирана с Бразилией и другими латиноамериканскими государствами. Отмечены усилия Исламской Республики по вступлению в БРИКС. Сделан вывод о том, что действия Ирана в Латинской Америке соответствуют общей внешнеполитической концепции, подразумевающей укрепление позиций Исламской Республики в качестве одного из ведущих государств формирующегося полиполярного мира, стремящегося преодолеть изоляцию, организованную странами Запада, и максимально реализовать конкурентные преимущества своего геостратегического положения.

Ключевые слова: Исламская Республика Иран, Латинская Америка, БРИКС, полицентричный миропорядок, преодоление изоляции, геостратегическое положение.

Evolution of Iran's Foreign Policy in Latin America within Transformation of International Relations

Ivan D. GLUKHOV

Attaché, Embassy of the Russian Federation in Brazil.

E-mail: ivguerreirodapaz@gmail.com

ORCID: 0009-0001-2252-533X

For citation: Glukhov I.D. (2023). Evolution of Iran's Foreign Policy in Latin America within Transformation of International Relations. *Middle & Post-Soviet East*, no. 3 (3), pp. 77–96. (In Russ.) DOI: 10.31249/j.2949-2408.2023.03.05.

Abstract. The article explores the development of Iran's foreign policy within the transformation of international relations on the example of the Latin American tour of the President of the Islamic Republic Ebrahim Raisi, which he made in June 2023. The paper identifies main areas of Iran's interaction with key partners in the region: Venezuela, Cuba, Nicaragua. The reaction of the US and European media and analytical circles to the aforementioned tour, reflecting the main concerns of the US political leadership regarding Iran's growing political influence in the region, has been analyzed. The author's assessment of Iran's prospects for expanding cooperation with Brazil and other Latin American states is given. The efforts of the Islamic Republic to join BRICS are noted. It is concluded that Iran's actions in Latin America are in line with the general foreign policy concept, which implies strengthening the position of the Islamic Republic as one of the leading states of the emerging polycentric world, seeking to overcome the isolation organized by Western countries and maximize the competitive advantages of its geostrategic position.

Keywords: Islamic Republic of Iran, Latin America, BRICS, polycentric world order, overcoming isolation, geostrategic location.

Можно по-разному оценивать то уникальное положение, в котором сегодня пребывает система международных отношений: на страницах научных публикаций встречаются как рассуждения о постепенном преодолении так называемого однополярного момента, так и различные оценки закономерностей и перспектив развития полицентричного мира. Однако какой бы парадигмы ни придержи-

вался исследователь, один факт остается бесспорным: для периода глобальных трансформаций, как и для любой эпохи больших перемен характерны не только повышение конфликтности и общая геостратегическая турбулентность, но и значительный потенциал новых возможностей, претворение которых в жизнь в условиях прежней международной конфигурации было предельно затруднено.

Именно поэтому те события, которые в период доминирующей однополярности могли быть расценены как дань протокольным традициям, как символический жест дружбы ряда периферийных стран против грозного гегемона, сегодня при должном изучении оказываются предвестниками структурных перемен, возникновения нового формата межрегионального сотрудничества, гармонично сочетающего в себе классические идеологические черты с прагматичным взаимодействием на энергетическом, торговско-экономическом, логистическом и культурном треке.

В качестве примера межрегионального взаимодействия в полипцентричном мире в данной статье будет рассмотрено пятидневное турне президента Исламской Республики Иран (ИРИ) Эбрахима Раиси по странам Латинской Америки и его результаты.

Основные события латиноамериканского турне Эбрахима Раиси

С 12 по 15 июня 2023 г. Э. Раиси во главе представительной делегации, в состав которой вошли министр иностранных дел ИРИ Хоссейн Амир Абдоллахиян, глава администрации президента Голамхоссейн Исмаили, министр нефти Джавад Оуджи, министр обороны Мохаммадреза Аштияни, министр здравоохранения Бахрам Эйноллахи и замглавы администрации президента по политическим вопросам Моххамад Джамшиди¹, посетил Венесуэлу, Никарагуа и Кубу. В обращении к журналистам в тегеранском аэропорту «Мехрабад» перед вылетом в Венесуэлу иранский президент подчеркнул, что «отношения ИРИ с независимыми латино-

¹ Президент Республики отправился в Латиноамериканский регион – первым пунктом назначения в ходе его поездки стала Венесуэла = Rais-e jomhuri azem montaqe-ye Amerikayi Latin šod – Venezuela avvalin moqsad-e safar // IRNA.ir. – 12.06.2023. – Персид. яз. – URL: <https://www.irna.ir/news/85137436> (дата обращения: 12.08.2023).

американскими странами носят стратегический характер», и перечислил ключевые сферы взаимодействия, к числу которых отнес энергетику, промышленность, экономику, сельское хозяйство, науку, технологии и медицину².

Посещение Каракаса не случайно оказалось первым пунктом рабочего графика Э. Раиси – Венесуэла воспринимается иранским руководством в качестве ключевого партнера в латиноамериканском регионе.

Дипломатические отношения между странами были установлены еще в 1950 г.³ Значительная активизация контактов в 60–70-е годы прошлого века произошла в связи с созданием Организации стран – экспортёров нефти (ОПЕК). В 1977 г. шах Мухаммед Реза Пехлеви и президент Венесуэлы Карлос Andres Перес обменялись государственными визитами. Исламская революция 1979 г. не оказала существенного воздействия на иранско-венесуэльские отношения, и постепенное расширение сфер двустороннего взаимодействия было продолжено.

Новая эра в двусторонних отношениях наступила с приходом к власти в Иране президента-реформиста Махмуда Ахмадинежада, сделавшего ставку на укрепление связей с латиноамериканскими силами, лидеры которых в начале 2000-х годов возглавили правительства Бразилии (Луис Инасио Лула да Силва, 2003 г.), Аргентины (Нестор Киршнер, 2003 г.), Боливии (Эво Моралес, 2006 г.), Эквадора (Рафаэль Корреа, 2007 г.), Парагвая (Фернандо Луго, 2008 г.) и Уругвая (Хосе Мухика, 2010 г.).⁴

² Президент Республики: отношения со странами латиноамериканского региона носят стратегический характер = Rais-e jomhuri: ravabet ba kešvarhaye mostaqel-e Amerikayi Latin yek ertebat-e rahbordi ast // IRNA.ir. – 12.06.2023. – Персид. яз. – URL: <https://www.irna.ir/news/85137479> (дата обращения: 13.08.2023).

³ Венесуэла и Иран отмечают 71-ю годовщину установления плодотворных отношений, основанных на сотрудничестве и взаимном уважении. Venezuela e Irán celebran 71 años de fructíferas relaciones basadas en la cooperación y el respeto mutuo // Ministerio del Poder Popular de Economía, Finanzas y Comercio Exterior. – 09.08.2021. – Испан. яз. – URL: <http://www.mppef.gob.ve/venezuela-e-iran-celebran-71-anos-de-fructiferas-relaciones-basadas-en-la-cooperacion-y-el-respeto-mutuo/> (дата обращения: 13.08.2023).

⁴ Fite B., Coughlin-Schulte C. US and Iranian Strategic Competition: Latin America, Africa, and the Peripheral States. – Center for Strategic and International Studies: Burke Chair in Strategy, 2013. – P. 5–8.

С 2006 по 2013 г. М. Ахмадинежад посетил Латинскую Америку восемь раз, при этом в ходе его визитов именно Каракас был открывющей столицей маршрута. Помимо подписания многочисленных договоров, М. Ахмадинежад принял участие в двух знаковых событиях: присоединении Ирана к Боливарианскому альянсу для народов нашей Америки (АЛБА) в качестве приглашенного члена в 2007 г. и церемонии прощания с лидером Венесуэлы Уго Чавесом⁵ в марте 2013 г.

Действующий глава венесуэльского государства Николас Мадуро поддерживает конструктивные тенденции в диалоге с Ираном, заложенные в прошлые десятилетия. В июне 2022 г. в ходе визита Н. Мадуро в Тегеран стороны подписали соглашение о всестороннем стратегическом сотрудничестве на 20 лет⁶ (в области энергетики, военных технологий, сельского хозяйства, туризма и культуры). Венесуэльская сторона предоставила Тегерану право на использование 1 млн га земли для проведения сельскохозяйственных работ. В интервью иранскому испаноязычному новостному каналу «Hispan TV» Н. Мадуро заявил, что Венесуэла и Иран «находятся в авангарде нового мироустройства» без гегемонии и колониализма⁷.

К визиту было приурочено подписание контракта на модернизацию и расширение нефтеперерабатывающего завода в городе Эль-Палито мощностью 146 тыс. баррелей в сутки, принадлежащего венесуэльской государственной нефтяной компании PDVSA, а также передача Венесуэле танкера типа «Афрамакс» вместе-

⁵ Президент Ирана посетил похороны Уго Чавеса. Presidente do Irã vai ao funeral de Hugo Chávez // Globo – G1. – 07.03.2013. – Португ. яз. – URL: <https://g1.globo.com/mundo/hugo-chavez/noticia/2013/03/presidente-do-ira-vai-ao-funeral-de-hugo-chavez.html> (дата обращения: 12.08.2023).

⁶ «Нерушимая дружба»: Иран и Венесуэла подписали соглашение о сотрудничестве на 20 лет. “Amizade indestrutível”: Irã e Venezuela assinam acordo de cooperação de 20 anos // Globo – G1. – 11.06.2022. – Португ. яз. – URL: <https://g1.globo.com/mundo/noticia/2022/06/11/amizade-indestrutivel-ira-e-venezuela-assinam-acordo-de-cooperacao-de-20-anos.ghtml> (дата обращения: 12.08.2023).

⁷ Мадуро: Иран и Венесуэла строят новый мир без гегемонов. Maduro: Irán y Venezuela construyen nuevo mundo sin hegemonías // Hispan TV. – 10.06.2022. – Испан. яз. – URL: <https://www.hisplantv.com/noticias/venezuela/545141/maduro-iran-geopolitica-mundial> (дата обращения: 14.08.2023).

мостью 800 тыс. баррелей производства иранской компании «SADRA» (второй танкер из планируемых четырех)⁸.

Таким образом, визит иранского президента в Каракас в ходе июньского латиноамериканского турне, был нацелен на дальнейшее развитие стратегического сотрудничества. Стороны подписали 25 отраслевых соглашений⁹.

Далее президент Э. Раиси направился в Манагуа, столицу Никарагуа. Символично, что точкой отсчета иранско-никарагуанских дипломатических отношений стали две революции, произошедшие в 1979 г.: Исламская в Иране и Сандинистская в Никарагуа. В связи с этим в официальных документах партнеры именуют друг друга не иначе, как «братьские народы». В декабре 2022 г. в Тегеране министры иностранных дел А. Абдоллахиян и Денис Монкада подписали договор о всестороннем сотрудничестве¹⁰.

Стороны согласовали и подписали три меморандума о сотрудничестве в юридической, торгово-экономической и медицинской сферах¹¹. Ратификация меморандумов в Национальной ассамблее Никарагуа была успешно завершена 28 июня 2023 г.¹²

⁸ Алифирова Е. Иран и Венесуэла подписали соглашение о стратегическом сотрудничестве на 20 лет, в том числе в энергетике // Neftegaz.ru. – 14.06.2022. – URL: <https://neftegaz.ru/news/transport-and-storage/740615-iran-i-venesuela-podpisali-soglashenie-o-strategicheskem-sotrudnichestve-na-20-let-v-t-ch-v-energeti/> (дата обращения: 14.08.2023).

⁹ Президент Венесуэлы провел встречу с иранским коллегой. Presidente de Venezuela sostiene encuentro con su homólogo de Irán // Telesur TV.net. – 12.06.2023. – Испан. яз. – URL: <https://www.telesurtv.net/news/venezuela-presidente-maduro-encuentro-iran-ebrahim-raisi-20230612-0033.html> (дата обращения: 14.08.2023).

¹⁰ Мохаджерани М. Иран и Никарагуа подписали план всеобъемлющего сотрудничества = Mohajerani M. Iran wa Nicaragua sanad-e barname-ye jame-ye hamkari emza kardand // Mehrnews.com. – 18.12.2022. – Персид. яз. – URL: <https://www.mehrnews.com/news/5658833> (дата обращения: 14.08.2023).

¹¹ Иран и Никарагуа подписали три соглашения о сотрудничестве // РИА Новости. – 15.06.2023. – URL: <https://ria.ru/20230615/soglasheniya-1878231202.html> (дата обращения: 14.08.2023)

¹² Парламент ратифицировал три соглашения в сфере экономики, здравоохранения и юриспруденции, подписанных с Исламской Республикой Иран. Parlamento ratifica tres acuerdos suscritos con la República Islámica de Irán dirigidos a los sectores económico, salud y judicial // Asamblea Nacional de Nicaragua. – 28.06.2023. – Испан. яз. – URL: <https://noticias.asamblea.gob.ni/parlamento-ratifica-tres-acuerdos->

Идеологический компонент всегда играл центральную роль в двусторонних отношениях, что вновь подтвердил характер встречи Э. Раиси и Даниэля Ортеги. Минутой молчания лидеры почтили память генерала Корпуса стражей исламской революции Касема Сулеймани. Американские СМИ, комментируя встречу, выразили обеспокоенность тем, что Никарагуа превращается в «иранский плацдарм в Центральной Америке»¹³, и предрекли введение новых санкций против Манагуа¹⁴.

Завершающим этапом турне стал визит президента Ирана на Кубу. Иранско-кубинские дипломатические отношения также были установлены после Исламской революции, в августе 1979 г.¹⁵ Фидель Кастро был одним из первых мировых лидеров, признавших Иран после революции и поддержавших курс аятоллы Рухоллы Хомейни.

Данный факт не противоречит логике событий, происходивших в первые годы после Исламской революции: левые силы обладали широкой базой среди студентов университетов, учителей, инженеров и бывших политзаключенных, обрели авторитет в ходе вооруженной борьбы против шаха. Произошедшая революция создала возможность для активизации их участия в полити-

suscrito-con-la-republica-islamica-de-iran-dirigidos-a-los-sectores-economico-salud-y-judicial/ (дата обращения: 15.08.2023).

¹³ Dawi A. US Concerned as Iran Maneuvers Diplomatically Around Globe // Voice of America. – 14.06.2023. – URL: <https://www.voanews.com/a/us-concerned-as-iran-maneuvers-diplomatically-around-globe/7137639.html> (дата обращения: 15.08.2023).

¹⁴ Ромеро Ф. Отношения Никарагуа с Ираном, становящиеся все более тесными, вызывают разногласия в регионе. Romero F. Relación cada vez más estrecha de Nicaragua e Irán causa extrañeza en la región // Bloomberg Línea. – 08.02.2023. – Испан. яз. – URL: <https://www.bloomberglinea.com/2023/02/08/relacion-cada-vez-mas-estrecha-de-nicaragua-e-iran-causa-extraneza-en-la-region/> (дата обращения: 14.08.2023).

¹⁵ Кубу и Иран объединяют братские узы дружбы, которые сохраняются на протяжении долгого времени. Cuba e Irán se mantienen unidos por fraternales lazos de amistad que han perdurado en el tiempo // Ministerio de Relaciones Exteriores. República de Cuba. – 03.09.2019. – Испан. яз. – URL: <https://cubaminrex.cu/es/cuba-e-iran-se-mantienen-unidos-por-fraternales-lazos-de-amistad-que-han-perdurado-en-el-tiempo> (дата обращения: 15.08.2023).

ческой жизни¹⁶. Подобное положение сохранялось до середины 1980-х годов, когда новые власти планомерно разгромили как правую, так и левую оппозицию, в том числе и Народную партию Ирана («Туде»).

В 90-е годы прошлого века, когда после распада Советского Союза на Кубу прекратила поступать финансовая поддержка, Иран протянул «Острову свободы» руку помощи. В 2000-е годы объем двустороннего товарооборота постоянно возрастал, однако отсутствие прямого судоходного сообщения было значимым сдерживающим фактором. В те годы Куба активно поддерживала Иран на международной арене, в том числе в рамках Движения неприсоединения¹⁷.

Иранские и кубинские биотехнологи участвовали в масштабных программах научно-технического обмена, в том числе в сфере генной инженерии и фармакологии. Это многолетнее сотрудничество вышло на первый план во время пандемии коронавирусной инфекции, когда кубинская биотехнологическая компания «BioCubaFarma» направила свою вакцину «Soberana-02» для клинических испытаний в Иран¹⁸.

В конце декабря 2022 г. между Ираном и Кубой была наконец открыта первая прямая судоходная линия. Заместитель министра иностранных дел Ирана по экономическим вопросам Мехди Сафари отметил, что «благодаря этому достижению товарооборот между странами увеличится»¹⁹.

¹⁶ Mirsepassi A. Intellectual Discourse and the Politics of Modernization: Negotiating Modernity in Iran. – Cambridge Cultural Social Studies, Cambridge University Press, 2000. – P. 159–179. – DOI: 10.1017/CBO9780511489242.007.

¹⁷ Падрон Куэто К. Куба и Иран: история денег и соучастия. Padrón Cueto C. Cuba e Irán: una historia de dinero y complicidad // Diario Las Américas. – 30.09.2022. – Испан. яз. – URL: <https://www.diariolasamericas.com/mundo/cuba-e-iran-una-historia-dinero-y-complicidad-n4257799> (дата обращения: 14.08.2023).

¹⁸ Иран и Куба взаимодействуют в производстве вакцины от COVID-19 // Информационное агентство Исламской Республики (IRNA). – 13.03.2021. – URL: <https://ru.irna.ir/amp/84262239> (дата обращения: 15.08.2023).

¹⁹ Решение проблем иранско-кубинской торговли посредством создания судоходной линии = Hal-e moškel-e tojjar-e Iran wa Cuba barqarari-ye xatt-e kaštirani // Mana.ir. – 09.01.2023. – Персид. яз. – URL: mana.ir/fa/news/94743 (дата обращения: 15.08.2023).

По итогам встречи Э. Раиси и Мигеля Диаса-Канеля в Гаване, прошедшей в рамках латиноамериканского турне в июне 2023 г., были подписаны шесть соглашений: в области телекоммуникаций, информационных технологий, таможенного и юридического сотрудничества. Также состоялся кубино-иранский бизнесфорум. Президенты посетили Гаванский центр генной инженерии и биотехнологий²⁰.

Реакция СМИ и аналитических кругов США и Европы

Реакция американских и европейских средств массовой информации и их филиалов в Латинской Америке на итоги турне оказалась вполне ожидаемой и однобокой: в публикациях подчеркивался «скучный объем стратегического сотрудничества», а также многократно приводилась цитата Э. Раиси о позиции Ирана: «нашу страну и три латиноамериканских государства объединяет общий подход, заключающийся в противостоянии западному империализму и односторонним действиям [США]»²¹.

Однако в некоторых аналитических публикациях содержатся указания на то, что идеологическое единство, продвигаемое Ираном, является фундаментом для развития практического сотрудничества, которое, в перспективе, способно подорвать позиции США, Британии и других западных стран в регионе²².

Беспокойство США вызывает намерение Ирана разместить свои боевые корабли в районе Панамского канала до конца 2023 г. в рамках программы по наращиванию присутствия в ключевых

²⁰ Итогами визита президента Ирана на Кубу стали новые соглашения и укрепление сотрудничества. Presidente iraní concluye visita a Cuba con nuevos acuerdos y fortalecimiento de cooperación // China Global Television Network Español. – 16.06.2023. – Испан. яз. – URL: <https://espanol.cgtn.com/news/2023-06-16/1669606974330048513/index.html> (дата обращения: 15.08.2023).

²¹ Motamed M. Iran's Ebrahim Raisi after 'strategic' ties in South America tour // Al Jazeera. – 12.06.2023. – URL: <https://www.aljazeera.com/news/2023/6/12/irans-raisi-after-strategic-ties-in-south-america-tour> (дата обращения: 14.08.2023).

²² Pepin T. Harnessing Ideology: Addressing Iran's 'Soft Power' in Latin America // Manara Magazine, Cambridge Middle East and North Africa Forum. – 13.02.2023. – URL: <https://manaramagazine.org/2023/02/irans-soft-power-in-latin-america/> (дата обращения: 16.08.2023).

районах Мирового океана. О подобных намерениях заявил командающий военно-морскими силами Ирана Шахрам Ирани²³. Несмотря на давление со стороны США²⁴, бразильское правительство Л. Пулы последовательно продолжает выдавать иранским и российским военным судам разрешения²⁵ на посещение своих портов и на заход в воды, находящиеся в бразильской юрисдикции.

На этом фоне осуществляются вбросы относительно возможной активизации движения «Хизбалла» в Латинской Америке. Данный сюжет возник после теракта, произошедшего в Буэнос-Айресе в 1994 г., когда террористической атаке подверглись посольство Израиля и здание крупнейшего израильского культурного центра в Аргентине, погибло более 80 человек. Иран отрицает свою причастность к инциденту, однако эти события крайне негативно сказались на иранско-аргентинских отношениях. Впоследствии публикации о возможных атаках «Хизбаллы» появлялись в прессе в преддверии чемпионата мира по футболу в Бразилии в 2014 г. и летних Олимпийских игр в Рио-де-Жанейро в 2016 г., однако опасения их авторов не сбылись²⁶. После проведения специального расследования, в 2022 г. израильская разведывательная служба «Моссад» сообщила о непричастности Ирана к теракту²⁷.

²³ Главком Военно-морских сил Ирана: планируем находиться в Панамском канале = Farmande-ye niruyi-ye daryayi-ye Iran: bara-ye xozur tange-ye Panama dar hal-e barnamerizi hastim // Radiofarda.com. – 12.01.2023. – Персид. яз. – URL: <https://www.radiofarda.com/a/32220229.html> (дата обращения: 16.08.2023).

²⁴ Представители Бразилии, подвергшейся критике со стороны США, приняли участие в праздновании на иранском корабле в Рио-де-Жанейро. Alvo de críticas dos EUA, Brasil participa de celebração em navio do Irã no Rio // Revista Exame. – 03.03.2023. – Португ. яз. – URL: <https://exame.com/brasil/alvo-de-criticas-dos-eua-brasil-participa-de-celebracao-em-navio-do-ira-no-rio/> (дата обращения: 16.08.2023).

²⁵ Распоряжение Военно-морских сил Бразилии № 5 от 13 января 2023 г. Despacho Decisório Marinha do Brasil N 5, de 13 de janeiro de 2023 // Diário Oficial da União. – 13.01.2023. – Португ. яз. – URL: <https://www.in.gov.br/web/dou/-/despacho-decisorio-mb-n-5-de-13-de-janeiro-de-2023-458733048> (дата обращения: 16.08.2023).

²⁶ Levitt M. Iran and Hezbollah Remain Hyperactive in Latin America // The Washington Institute for Near East Policy. – 11.08.2016. – URL: <https://www.washington-institute.org/policy-analysis/iran-and-hezbollah-remain-hyperactive-latin-america> (дата обращения: 16.08.2023).

²⁷ Bergman R. Mossad Sheds New Light on Argentina Terrorist Attacks in 1990s // The New York Times. – 22.07.2022. – URL: <https://www.nytimes.com/2022/07/22>

Оппоненты Ирана верно отмечают общий идеологический посыл нынешней латиноамериканской активизации, заключающийся в совместном противостоянии американскому гегемонизму, однако в своей предвзятости не обращают внимания на то, что он является не более чем связующим звеном динамично развивающегося сотрудничества со странами региона.

Перспективы сотрудничества Ирана со странами Латинской Америки

В последние десятилетия страны, разумно сочетавшие общемировые тенденции и культурно-национальные традиции, обнаружили немалый потенциал к устойчивому развитию, даже в условиях внешнего давления. В этом смысле сам факт установления исламской государственности в Иране можно считать попыткой создания социально-экономической модели, учитывающей цивилизационный фактор²⁸. Во многом поэтому Иран ведет поиск «единомышленников» в Латинской Америке среди тех стран, которые уделяют внимание практическому воплощению идеи латиноамериканской цивилизации, что возможно только в условиях проведения независимой политики.

Иран стремится максимально использовать имеющийся потенциал взаимодействия: военные корабли направляются в Западное полушарие для обеспечения безопасности новых логистических цепочек, связывающих страны Южной и Центральной Америки с иранскими портами; укрепление договорно-правовой базы призвано гарантировать взаимовыгодное сотрудничество с Венесуэлой в нефтепромышленной отрасли, а с Кубой – на торгово-экономическом и биотехнологическом треке.

Помимо традиционных союзников перспективным партнером Ирана в Латиноамериканском регионе может стать Бразилия, где к власти в 2022 г. вернулось левое правительство Л. Лулы.

world/middleeast/argentina-mossad-hezbollah-bombings.html (дата обращения: 16.08.2023).

²⁸ Мамедова Н.М. Опыт социально-экономического развития Ирана в условиях исламского правления // Исламская революция в Иране: прошлое, настоящее, будущее / под ред. Н.М. Мамедовой. – М.: Институт Востоковедения РАН, 1999. – С. 52–54.

Однако в настоящее время принадлежность к тому или иному крылу политического спектра не имеет такого значения, как во времена ирано-латиноамериканского сближения 2000–2010-х годов, принципиальным является стремление руководства страны к проведению в жизнь независимой внутренней политики и прагматичного внешнеполитического курса, а также неприятие идеологического диктата и ценностных ориентиров, продвигаемых Соединенными Штатами под видом подлинного плурализма мнений и демократических ценностей.

Именно поэтому официальные иранские источники при описании латиноамериканских сюжетов уделяют особое внимание тому, что США продолжают относиться к региону, как к собственному «заднему двору» и считают Западное полушарие своей «вотчиной».

Дипломатические отношения между Ираном и Бразилией были установлены в 1903 г. В последние годы объем взаимного товарооборота растет: по словам посла Ирана в Бразилии Хуссейна Гариби, по итогам 2022 г. он составил рекордные 6,5 млрд долларов США²⁹. Наиболее перспективными сферами иранско-бразильского взаимодействия представляются аграрно-промышленное (экспорт иранских удобрений и импорт бразильского хлопка, сои, сахара, кукурузы и других зерновых культур) и энергетическое сотрудничество. В настоящее время активно обсуждается возобновление научно-технического обмена³⁰.

²⁹ Соуза Е. Иран отмечает День вооруженных сил и 120-летие установления дипломатических отношений с Бразилией. Souza E. Irã comemora Dia das Forças Armadas e 120 anos de relações diplomáticas com o Brasil // Diplomaciabusiness.com. – 26.04.2023. – Португ. яз. – URL: <https://www.diplomaciabusiness.com/ira-comemora-dia-das-forcas-armadas-e-120-anos-de-relacoes-diplomaticas-com-o-brasil/> (дата обращения: 17.08.2023).

³⁰ Бразилия и Иран намерены расширять научно-технологическое сотрудничество. Brasil e Irã querem ampliar cooperação em ciência e tecnologia // Governo da República Federativa do Brasil. Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação. – 18.08.2023. – Португ. яз. – URL: <https://www.gov.br/mcti/pt-br/acompanhe-o-mcti/noticias/2023/08/brasil-e-ira-querem-ampliar-cooperacao-em-ciencia-e-tecnologia> (дата обращения: 20.08.2023).

Активизация международных контактов Ирана

Таким образом, турне Э. Раиси логично встраивается в общую активизацию международных контактов, в которых Иран позиционирует себя в качестве одного из ведущих субъектов нового полиполярного миропорядка. Обращает на себя внимание большое число зарубежных поездок иранского президента (турне по Латинской Америке стало тринадцатой зарубежной поездкой с момента начала его полномочий в августе 2021 г.³¹), а также возобновление формата комплексных региональных турне. Вслед за Латинской Америкой Э. Раиси отправился в Африку (иранские президенты не совершали визитов на Африканский континент с 2012 г.), посетил Зимбабве, Кению и Уганду³².

Иран уделяет приоритетное внимание тем международным объединениям и дискуссионным площадкам, которые обретают все больший вес в условиях многополярного мира и, в перспективе, позволяют стране преодолеть негативные последствия многолетней изоляции, организованной странами Запада. Уникальное геостратегическое положение Ирана на Евразийском континенте открывает возможность создания транспортных коридоров и логистических хабов, не зависящих от колебаний политики-идеологической конъюнктуры.

В этой связи с 2021 г. Иран проводил работу по вступлению в Шанхайскую организацию сотрудничества в качестве полноправного члена. Формальные процедуры были завершены менее чем за два года, и по итогам саммита под индийским председательством, состоявшегося 4 июля 2022 г., Иран был принят в организацию³³.

³¹ Motamed M. Iran's Ebrahim Raisi after 'strategic' ties in South America tour // Al Jazeera. – 12.06.2023. – URL: <https://www.aljazeera.com/news/2023/6/12/irans-raisi-after-strategic-ties-in-south-america-tour> (дата обращения: 14.08.2023).

³² «Континент возможностей»: президент Ирана начинает африканское турне. “Um continente de oportunidades”: presidente iraniano começa périplo africano // rfi.fr. – 11.07.2023. – Португ. яз. – URL: <https://www.rfi.fr/pt/áfrica/20230711-um-continent-de-oportunidades-presidente-iraniano-começa-périplo-africano> (дата обращения: 18.08.2023).

³³ Андреева А. Иран официально вступил в ШОС // Российская газета. – 04.07.2023. – URL: <https://rg.ru/2023/07/04/iran-oficialno-vstupil-v-shos.html> (дата обращения: 18.08.2023).

Сегодня на повестке дня стоит вступление Ирана в БРИКС. Концептуальные аспекты этого шага обсуждались в ходе конференции Института международных политических исследований МИД Ирана (IPIS) 8 августа 2023 г.³⁴ Тегеран проводит подготовительные консультации со всеми странами объединения, в том числе и с Бразилии. В августе 2023 г. заместитель министра иностранных дел Ирана, один из ключевых переговорщиков по тематике Иранской ядерной программы Али Багери-Кяни прибыл в бразильскую столицу, где провел консультации по широкому кругу внешнеполитических тем, в том числе по вопросу вступления в БРИКС с представителями МИД Бразилии и Комитета по международным делам и национальной обороне Палаты депутатов Национального конгресса Бразилии³⁵. По заявлению А. Багери-Кяни, «БРИКС играет фундаментальную роль в поддержании стабильности в разных регионах мира в период комплексных трансформаций [международных отношений]»³⁶. Дискуссия о расширении БРИКС за счет вступления в объединение государств, подавших соответствующие заявки (в том числе и Ирана) была продолжена на саммите БРИКС в Йоханнесбурге, ЮАР, который прошел 22–24 августа 2023 г. В работе саммита принял участие президент Ирана Э. Раиси³⁷.

³⁴ Иран и БРИКС: перспективы сотрудничества = Iran wa BRICS; čašmandazha bara-ye šarakat wa hamkari // Institute for Political and International Studies (IPIS). – 09.08.2023. – Персид. яз. – URL: <https://www.ipis.ir/portal/subjectview/726970/> (дата обращения: 20.08.2023).

³⁵ Иран стремится стать членом БРИКС и рассчитывает на поддержку Бразилии. Irã quer integrar o BRICS e conta com o apoio do Brasil // Portal da Câmara dos Deputados – Comissão de Relações Exteriores e de Defesa Nacional. – 09.08.2023. – Португ. яз. – URL: <https://www2.camara.leg.br/atividade-legislativa/comissoes/comissoes-permanentes/credn/noticias/ira-quer-integrar-o-brics-e-conta-com-o-apoio-do-brasil> (дата обращения: 20.08.2023).

³⁶ Бергамо М. Ядерная сделка была провалом для США, а не для Лулы, считает заместитель министра иностранных дел Ирана. Газета «Фолья де Сан-Паулу». Bergamo M. Acordo nuclear foi um fracasso para os EUA, não para Lula, diz vice-chanceler do Irã // Folha de S. Paulo. – 19.08.2023. – Португ. яз. – URL: <https://www1.folha.uol.com.br/columnas/monicabergamo/2023/08/acordo-nuclear-foi-um-fracasso-para-os-eua-nao-para-lula-diz-vice-chanceler-do-ira.shtml> (дата обращения: 20.08.2023).

³⁷ Президент Ирана примет участие в саммите БРИКС // РИА Новости. – 20.08.2023. – URL: <https://ria.ru/20230820/briks-1891149646.html> (дата обращения: 21.08.2023).

* * *

Турне президента Ирана Э. Раиси по странам Латинской Америки является наглядным примером эволюции внешнеполитического курса Исламской Республики, в рамках которой происходит расширение конструктивного взаимодействия с дружественными странами. Противостояние американскому гегемонизму служит прочной идеологической основой сотрудничества с Венесуэлой, Кубой и Никарагуа. При этом события июньских визитов демонстрируют то, что Иран намерен не только активизировать работу по ключевым направлениям двусторонних отношений (нефтепромышленный сектор, торгово-экономические связи, биотехнологии), но и включить в повестку дня новые проекты.

В то же время Иран делает ставку на развитие партнерских связей с теми государствами региона, правительства которых проводят независимую и прагматичную политику. Весьма перспективным выглядит аграрно-промышленное и энергетическое сотрудничество с Бразилией. Увеличение товарооборота со странами Латинской Америки также тесно связано с необходимостью поддерживать имеющиеся и создавать новые судоходные маршруты.

Созидательная активность Ирана в Латинской Америке логично встраивается в большую внешнеполитическую концепцию, подразумевающую укрепление позиций Исламской Республики в качестве одного из ведущих государств формирующегося полиполярного мира, способного играть конструктивную роль как в своем регионе, на Ближнем и Постсоветском Востоке³⁸, так и на глобальном уровне, в том числе в тех регионах, которые традиционно воспринимались в качестве сферы интересов отдельных мировых держав.

Иран стремится стать членом тех международных объединений (прежде всего, БРИКС), в рамках которых Исламская Республика получит возможность уменьшить деструктивное влияние многолетней изоляции, проводимой и поддерживаемой странами Запада, а также реализовать конкурентные преимущества своего геостратегического положения.

³⁸ Авактов В.А., Евстафьев Д.Г. Постсоветская Евразия в глобальной геоэкономической регионализации: первые контуры // Ближний и Постсоветский Восток. – 2023. – № 1 (1). – С. 12. – DOI: 10.31249/j.2949-2408.2023.01.01.

Список источников и литературы

1. Аватков В.А., Евстафьев Д.Г. Постсоветская Евразия в глобальной геоэкономической регионализации: первые контуры // Ближний и Постсоветский Восток. – 2023. – № 1 (1). – С. 12. – DOI: 10.31249/j.2949-2408.2023.01.01.
2. Алифирова Е. Иран и Венесуэла подписали соглашение о стратегическом сотрудничестве на 20 лет, в том числе в энергетике // Neftegaz.ru. – 14.06.2022. – URL: <https://neftegaz.ru/news/transport-and-storage/740615-iran-i-venesuela-podpisali-soglashenie-o-strategicheskem-sotrudnistvye-na-20-let-v-tch-v-energeti/> (дата обращения: 14.08.2023).
3. Андреева А. Иран официально вступил в ШОС // Российская газета. – 04.07.2023. – URL: <https://rg.ru/2023/07/04/iran-oficialno-vstupil-v-shos.html> (дата обращения: 18.08.2023).
4. Иран и Куба взаимодействуют в производстве вакцины от COVID-19 // Информационное агентство Исламской Республики (IRNA). – 13.03.2021. – URL: <https://ru.irna.ir/amp/84262239> (дата обращения: 15.08.2023).
5. Иран и Никарагуа подписали три соглашения о сотрудничестве // РИА Новости. – 15.06.2023. – URL: <https://ria.ru/20230615/soglasheniya-1878231202.html> (дата обращения: 14.08.2023).
6. Мамедова Н.М. Опыт социально-экономического развития Ирана в условиях исламского правления // Исламская революция в Иране: прошлое, настоящее, будущее / под ред. Н.М. Мамедовой. – М.: Институт Востоковедения РАН, 1999. – С. 52–54.
7. Bergman R. Mossad Sheds New Light on Argentina Terrorist Attacks in 1990 s // The New York Times. – 22.07.2022. – URL: <https://www.nytimes.com/2022/07/22/world/middleeast/argentina-mossad-hezbollah-bombings.html> (дата обращения: 16.08.2023).
8. Dawi A. US Concerned as Iran Maneuvers Diplomatically Around Globe // Voice of America. – 14.06.2023. – URL: <https://www.voanews.com/a/us-concerned-as-iran-maneuvers-diplomatically-around-globe/7137639.html> (дата обращения: 15.08.2023).
9. Fite B., Coughlin-Schulte C. US and Iranian Strategic Competition: Latin America, Africa, and the Peripheral States. – Center for Strategic and International Studies: Burke Chair in Strategy, 2013. – P. 5–8.
10. Levitt M. Iran and Hezbollah Remain Hyperactive in Latin America // The Washington Institute for Near East Policy. – 11.08.2016. – URL: <https://www.washingtoninstitute.org/policy-analysis/iran-and-hezbollah-remain-hyperactive-latin-america> (дата обращения: 16.08.2023).

11. Mirsepassi A. Intellectual Discourse and the Politics of Modernization: Negotiating Modernity in Iran. Cambridge Cultural Social Studies, Cambridge University Press, 2000. – P. 159–179. – DOI: 10.1017/CBO9780511489242.007.
12. Motamedi M. Iran's Ebrahim Raisi after 'strategic' ties in South America tour // Al Jazeera. – 12.06.2023. – URL: <https://www.aljazeera.com/news/2023/6/12/irans-raisi-after-strategic-ties-in-south-america-tour> (дата обращения: 14.08.2023).
13. Pepin T. Harnessing Ideology: Addressing Iran's 'Soft Power' in Latin America // Manara Magazine, Cambridge Middle East and North Africa Forum. – 13.02.2023. – URL: <https://manaramagazine.org/2023/02/irans-soft-power-in-latin-america/> (дата обращения: 16.08.2023).
14. Бергамо М. Ядерная сделка была провалом для США, а не для Лулы, считает заместитель министра иностранных дел Ирана. Bergamo M. Acordo nuclear foi um fracasso para os EUA, não para Lula, diz vice-chanceler do Irã // Folha de S. Paulo. – 19.08.2023. – Португ. яз. – URL: <https://www1.folha.uol.com.br/columnas/monicabergamo/2023/08/acordo-nuclear-foi-um-fracasso-para-os-eua-nao-para-lula-diz-vice-chanceler-do-ira.shtml> (дата обращения: 20.08.2023).
15. Иран стремится стать членом БРИКС и рассчитывает на поддержку Бразилии. Irã quer integrar o BRICS e conta com o apoio do Brasil // Portal da Câmara dos Deputados – Comissão de Relações Exteriores e de Defesa Nacional. – 09.08.2023. – Португ. яз. – URL: <https://www2.camara.leg.br/atividade-legislativa/comissoes/comissoes-permanentes/credn/noticias/ira-quer-integrar-o-brics-e-conta-com-o-apoio-do-brasil> (дата обращения: 20.08.2023).
16. «Континент возможностей»: президент Ирана начинает африканское турне. “Um continente de oportunidades”: presidente iraniano começa périplo africano // rfi.fr. – 11.07.2023. – Португ. яз. – URL: <https://www.rfi.fr/pt/áfrica/20230711-um-continent-de-oportunidades-presidente-iraniano-começa-périplo-africano> (дата обращения: 18.08.2023).
17. «Нерушимая дружба»: Иран и Венесуэла подписали соглашение о сотрудничестве на 20 лет. “Amizade indestrutível”: Irã e Venezuela assinam acordo de cooperação de 20 anos // Globo – G1. – 11.06.2022. – Португ. яз. – URL: <https://g1.globo.com/mundo/noticia/2022/06/11/amizade-indestrutivel-ira-e-venezuela-assinam-acordo-de-cooperacao-de-20-anos.ghtml> (дата обращения: 12.08.2023).
18. Бразилия и Иран намерены расширять научно-технологическое сотрудничество. Brasil e Irã querem ampliar cooperação em ciência e tecnologia // Governo da República Federativa do Brasil. Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação. – 18.08.2023. – Португ. яз. – URL: <https://www.gov.br/mcti/pt-br/acompanhe-o-mcti/noticias/2023/08/brasil-e-ira-querem-ampliar-cooperacao-em-ciencia-e-tecnologia> (дата обращения: 20.08.2023).

19. Представители Бразилии, подвергшейся критике со стороны США, приняли участие в праздновании на иранском корабле в Рио-де-Жанейро. Alvo de críticas dos EUA, Brasil participa de celebração em navio do Irã no Rio // Revista Exame. – 03.03.2023. – Португ. яз. – URL: <https://exame.com/brasil/alvo-de-criticas-dos-eua-brasil-participa-de-celebracao-em-navio-do-ira-no-rio/> (дата обращения: 16.08.2023).
20. Президент Ирана посетил похороны Уго Чавеса. Presidente do Irã vai ao funeral de Hugo Chávez // Globo – G1. – 07.03.2013. – Португ. яз. – URL: <https://g1.globo.com/mundo/hugo-chavez/noticia/2013/03/presidente-do-ira-vai-ao-funeral-de-hugo-chavez.html> (дата обращения: 12.08.2023).
21. Распоряжение Военно-морских сил Бразилии № 5 от 13 января 2023 г. Despacho Decisório Marinha do Brasil N 5, de 13 de janeiro de 2023 // Diário Oficial da União. – 13.01.2023. – Португ. яз. – URL: <https://www.in.gov.br/web/dou/-/despacho-decisorio-mb-n-5-de-13-de-janeiro-de-2023-458733048> (дата обращения: 16.08.2023).
22. Соуза Е. Иран отмечает День вооруженных сил и 120-летие установления дипломатических отношений с Бразилией. Souza E. Irã comemora Dia das Forças Armadas e 120 anos de relações diplomáticas com o Brasil // Diplomacia-business.com. – 26.04.2023. – Португ. яз. – URL: <https://www.diplomaciabusiness.com/ira-comemora-dia-das-forcas-armadas-e-120-anos-de-relacoes-diplomaticas-com-o-brasil/> (дата обращения: 17.08.2023).
23. Итогами визита президента Ирана на Кубу стали новые соглашения и укрепление сотрудничества. Presidente iraní concluye visita a Cuba con nuevos acuerdos y fortalecimiento de cooperación // China Global Television Network Español. – 16.06.2023. – Испан. яз. – URL: <https://espanol.cgtn.com/news/2023-06-16/1669606974330048513/index.html> (дата обращения: 15.08.2023).
24. Мадуро: Иран и Венесуэла строят новый мир без гегемонов. Maduro: Irán y Venezuela construyen nuevo mundo sin hegemonías // Hispan TV. – 10.06.2022. – Испан. яз. – URL: <https://www.hispantv.com/noticias/venezuela/545141/maduro-iran-geopolitica-mundial> (дата обращения: 14.08.2023).
25. Парламент ратифицировал три соглашения в сфере экономики, здравоохранения и юриспруденции, подписанных с Исламской Республикой Иран. Parlamento ratifica tres acuerdos suscritos con la República Islámica de Irán dirigidos a los sectores económico, salud y judicial // Asamblea Nacional de Nicaragua. – 28.06.2023. – Испан. яз. – URL: <https://noticias.asamblea.gob.ni/parlamento-ratifica-tres-acuerdos-suscrito-con-la-republica-islamica-de-iran-dirigidos-a-los-sectores-economico-salud-y-judicial/> (дата обращения: 15.08.2023).

26. Кубу и Иран объединяют братские узы дружбы, которые сохраняются на протяжении долгого времени. Cuba e Irán se mantienen unidos por fraternales lazos de amistad que han perdurado en el tiempo // Ministerio de Relaciones Exteriores. República de Cuba. – 03.09.2019. – Испан. яз. – URL: <https://cuba-minrex.cu/es/cuba-e-iran-se-mantienen-unidos-por-fraternales-lazos-de-amistad-que-han-perdurado-en-el-tiempo> (дата обращения: 15.08.2023).
27. Венесуэла и Иран отмечают 71-ю годовщину установления плодотворных отношений, основанных на сотрудничестве и взаимном уважении. Venezuela e Irán celebran 71 años de fructíferas relaciones basadas en la cooperación y el respeto mutuo // Ministerio del Poder Popular de Economía, Finanzas y Comercio Exterior. – 09.08.2021. – Испан. яз. – URL: <http://www.mppef.gob.ve/venezuela-e-iran-celebran-71-anos-de-fructiferas-relaciones-basadas-en-la-cooperacion-y-el-respeto-mutuo/> (дата обращения: 13.08.2023).
28. Падрон Куэто К. Куба и Иран: история денег и соучастия. Padrón Cueto C. Cuba e Irán: una historia de dinero y complicidad // Diario Las Américas. – 30.09.2022. – Испан. яз. – URL: <https://www.diariolasamericas.com/mundo/cuba-e-iran-una-historia-dinero-y-complicidad-n4257799> (дата обращения: 14.08.2023).
29. Президент Венесуэлы провел встречу с иранским коллегой. Presidente de Venezuela sostiene encuentro con su homólogo de Irán // Telesur TV.net. – 12.06.2023. – Испан. яз. – URL: <https://www.telesurtv.net/news/venezuela-presidente-maduro-encuentro-iran-ebrahim-raisi-20230612-0033.html> (дата обращения: 14.08.2023).
30. Ромеро Ф. Отношения Никарагуа с Ираном, становящиеся все более тесными, вызывают разногласия в регионе. Romero F. Relación cada vez más estrecha de Nicaragua e Irán causa extrañeza en la región // Bloomberg Línea. – 08.02.2023. – Испан. яз. – URL: <https://www.bloomberglinea.com/2023/02/08/relacion-cada-vez-mas-estrecha-de-nicaragua-e-iran-causa-extraneza-en-la-region/> (дата обращения: 14.08.2023).
31. Главком Военно-морских сил Ирана: планируем находиться в Панамском канале = Farmande-ye niruyi-ye daryayi-ye Iran: bara-ye xozur tange-ye Panama dar hal-e barnamerizi hastim // Radiofarda.com. – 12.01.2023. – Персид. яз. – URL: <https://www.radiofarda.com/a/32220229.html> (дата обращения: 16.08.2023).
32. Иран и БРИКС: перспективы сотрудничества = Iran wa BRICS; čašmandazha bara-ye šarakat wa hamkari // Institute for Political and International Studies (IPIS). – 09.08.2023. – Персид. яз. – URL: <https://www.ipis.ir/portal/subjectview/726970/> (дата обращения: 20.08.2023).
33. Мохаджерани М. Иран и Никарагуа подписали план всеобъемлющего сотрудничества = Mohajerani M. Iran wa Nicaragua sanad-e barname-ye jame-ye

- hamkari emza kardand // Mehrnews.com. – 18.12.2022. – Персид. яз. – URL: <https://www.mehrnews.com/news/5658833> (дата обращения: 14.08.2023).
34. Президент Республики отправился в Латиноамериканский регион – первым пунктом назначения в ходе его поездки стала Венесуэла = Rais-e jomhuri azem montaqe-ye Amerikayi Latin šod – Venezuela avvalin moqsad-e safar // IRNA.ir. – 12.06.2023. – Персид. яз. – URL: <https://www.irna.ir/news/85137436> (дата обращения: 12.08.2023).
35. Президент Республики: отношения со странами латиноамериканского региона носят стратегический характер = Rais-e jomhuri: ravabet ba kešvarhaye mostaqel-e Amerikayi Latin yek ertebat-e rahbordi ast // IRNA.ir. – 12.06.2023. – Персид. яз. – URL: <https://www.irna.ir/news/85137479> (дата обращения: 13.08.2023).
36. Решение проблем иранско-кубинской торговли посредством создания судоходной линии = Hal-e moškel-e tojjar-e Iran wa Cuba barqarari-ye xatt-e kaštirani // Mana.ir. – 09.01.2023. – Персид. яз. – URL: mana.ir/fa/news/94743 (дата обращения: 15.08.2023).